
2

СТИХИЯ

Н А Ш Е 
И Н Т Е Р -

 РАКУРС18 марта 2011 года

ДИВИДЕНДы 
от соседства с ОЭЗ
Рабочие места. «В 2007 году иных  пер-

спектив развития Турки не было, о возрождении 
градообразующего предприятия посёлка  - Бай-
кальского леспромхоза - и речи быть не могло, - 
рассказывает А. Н.Толстихина, заместитель главы 
поселения,более четверти века проработавшая в 
администрации. -  Люди воспрянули духом, узнав, 
что будет строиться ОЭЗ, в надежде, что получат 
работу. Сейчас  зоны как таковой пока ещё нет, 
только строится инфраструктура, но мы надеемся, 
что когда она начнёт функционировать, обещания 
по предоставлению туркинцам рабочих мест  бу-
дут выполнены. По крайней мере, в ближайшем 
будущем при введении в эксплуатацию  нового 
объекта  зоны - пожарного депо, - работники будут 
набираться исключительно из местных жителей. 
В нашу администрацию уже сейчас обращается 
молодежь, мы направляем их к руководству При-
байкальского отряда пожарной охраны в райцентр, 
которое и будет проводить отбор кандидатур».

Современный УОЦ. Зданию Туркинской шко-
лы не менее полувека. Об его аварийном состоя-
нии говорится уже давно. Еще в бытность дея-
тельности экс-президента Потапова, по словам 
директора школы Л.И. Горбуновой, существовал 
проект учреждения, который так и остался на бу-
маге. Однако официальный документ, подтверж-
дающий ветхость здания, появился только осе-
нью 2009 г., после того, как по инициативе главы 
района С.А.Семёнова и только что назначенного 
на должность начальника РУО А.И. Ляхова была 
создана специальная комиссия республиканского 
уровня, признавшая школу аварийной. 

С тех пор со стороны муниципалитета нача-
лась активная работа по поиску решения этой 
проблемы. Где в условиях жесточайшего дефи-
цита бюджета найти средства на строительство  
школы? К тому же в районе была только что по-
строена новая Мостовская СОШ. Предстояла 
масса переговоров, убеждений, доказательств… 
Через два года вопрос решился в пользу района. 
И помогло в этом ни что иное, как ближнее сосед-
ство Турки с особой экономической зоной, в стро-
ительство которой предусматривается долевое 
вложение республиканских средств. За счет этих 
денег и было решено построить  в Турке  амбула-
торию (речь о ней пойдет ниже) и школу, включив 
их в объекты социальной инфраструктуры особой 
экономической зоны. 

Новая школа обещает быть не просто шко-
лой, а современным учебно-образовательным 
центром, объединяющим под одну крышу СОШ, 
культурно-досуговый центр на 200 посадочных 
мест (кстати, в настоящее время помещение под 
клуб – за неимением иного - арендуется админи-
страцией Туркинского поселения у частного лица), 
детский сад, библиотеку. Текущий 2011год, как за-
веряют в районной администрации, станет годом 
подготовки проектно-сметной документации, а 
строительные работы по воздвижению современ-
ного  УОЦ начнутся в 2012 году.

Сотрудничество и спонсорская помощь. «С 
руководством ОАО «ОЭЗ» мы хорошо знакомы, 
-  говорит директор школы Л.И. Горбунова. - В дни 
празднования юбилея района от имени руководи-
теля ОАО Николая  Быкова школе был подарен 
компьютер. Перед  Новым годом районной адми-
нистрацией  была разработана программа поездки 
учащихся нашей школы вУлан-Удэ,  спонсировало 
которую также ОАО. Это было хорошим подарком 
нашим ребятам накануне праздника, ведь некото-
рые из них в городе никогда не были. А в феврале 
туркинской детворе повезло особенно: в рамках 
визита на объекты ОЭЗ  наше село посетили за-
мечательные  сказочные персонажи – Снегурочка 
из Костромы, эвенкийская Матушка Зима, Саган 
Убгэн.Руководители ОАО также  сделали  школе 
подарок -видеокамеру со штативом».

Добавим, что идея создания туркинской студии 
школьного телевидения принадлежит главе райо-
на С.А.Семёнову, и на днях специалист районной 
администрации Д.Матвеева получила Диплом 2 
степени на республиканском конкурсе молодежных 
инициатив «Школьное телевидение в Турке».

ТУРКА: 
ТЕРРИТОРИЯ НАДЕЖД

ТУРКА сегодня, пожа-
луй, самое знаменитое 
село  Прибайкальского 

района. Постановле-
ние Правительства РФ 

2007 года о создании 
семи туристических зон 

на территории России 
определило его даль-

нейшую судьбу как 
соседа одноименного 

участка «Турка» особой 
экономической зоны 

«Байкальская гавань». 
Сегодня рядом с селом 

ведутся крупнейшие 
строительные работы, 

сдаются всё новые и но-
вые инфраструктурные 
объекты. Турка готовит-
ся стать туристическим 

центром Бурятии.

Отдельно о том, что у туркинцев 
вызывает ВОПРОСы

Новое лечебное заведение. Кто был в здании стационара Туркинской участ-
ковой больницы, хорошо знает, в каком неприглядном виде оно находится: сы-
плется штукатурка, провисает потолок, сгнил пол и т.д. Официально Туркинская 
участковая больница находится в аварийном состоянии с марта 2005 года, износ 
стационара составляет 90%. С тех пор предпринималось несколько попыток сдви-
нуть дело с места, было подготовлено, по словам  главного врача В.П. Истомина,  
три проекта строительства новой больницы, но всё оставалось по-прежнему из-за 
отсутствия средств. Наконец, в  2010 году вопрос о закрытии аварийного здания 
встал особо остро. Понимая, какое социальное напряжение может повлечь за со-
бой прекращение работы лечебного заведения, обслуживающего сёла Гремячин-
ского и Туркинского поселений, районной администрацией  на свой риск трижды 
принималось  решение об отсрочке закрытия. При включении строительства ново-
го лечебного заведения в объекты инфраструктуры туристической зоны за счёт тех  
23%, которые вкладывает на условиях долевого участия  республиканский бюджет, 
проблема обещает быть решенной уже к концу 2011 года. По информации Б.-С. В. 
Гонгарова, заместителя начальника экономического отдела районной администра-
ции, проект готов, и строительство нового лечебного учреждения начнется уже в 
мае.Это будет амбулатория врача общей практики с травматологическим пунктом, 
современным рентгенкабинетом, стационаром дневного пребывания, где  будут 
предусмотрены  ставки двух врачей общей практики, педиатра, стоматолога, хи-
рурга и акушера-гинеколога. 

«Мощность лечебного объекта согласно современной концепции нормативно-
подушевого финансирования  в здравоохранении зависит от численности и плот-
ности населения, которое он обслуживает, - поясняет главный врач участковой 
больницы В.П. Истомин. - Строительство стационара в Турке невозможно было 
доказать по чисто экономическим расчетам. Население обслуживаемого участка 
составляет 4050 жителей. Исходя из подушевого норматива на каждого прикре-
пленного человека, финансирование больницы складывается в сумму 8361264 
рубля. Фактические же расходы составляют 10831469 рублей. Кто при одноканаль-
ном финансировании будет возмещать недостающие 3 миллиона?  Если будет 
амбулатория, то расходы на её содержание составят 7625906 рублей, что в рас-
четы по нормативу укладывается. Вывод был сделан однозначный: содержание 
амбулатории экономически целесообразнее, чем содержание участковой больни-
цы. В настоящее время достигнута  договоренность о том, чтобы новое здание 
построить на месте стационара (хотя первоначально обговаривалось построить на 
рядом отведенной площадке, что поставило бы перед нами проблему  сноса старо-
го здания). А эта площадка нам еще пригодится, ведь мы надеемся, что когда-
нибудь стационар построят, тем более, что все коммуникации будут уже  сюда 
подведены.В ближайшем же будущем перед нами встанут две большие проблемы: 
первая – жилплощадь для новоприбывших врачей, и вторая – транспортировка 
больных для длительного стационарного лечения. И эти проблемы мы с районной 
властью будем решать сообща».

Между строчек.Готовя материал к выпуску, мы задались вопросом о том, како-
ва была бы судьба Туркинской участковой больницы, не находись она по-соседству 
с участком особой экономической зоны. Однозначно, стационар бы пришлось за-
крыть. Нагрузка на здание поликлиники возросла бы, и через пару лет возник во-
прос об его аварийности. Как  констатирует российская пресса, краевые и област-
ные газеты («Российская» - 04.03.2011 г., «Независимая» -01.03.2011, «Известия. 
Волга-Каспий» - 10.03.2011 и др.), по всей стране в рамках реформы здравоохра-
нения сельские участковые больницы, в лучшем случае, переориентируют в ФАПы, 
стационарные койко-места – в так называемые койки сестринского ухода, которые 
являются платными для больных, в худшем случае – ликвидируют вообще.

О ПЕРСПЕКТИВАХ
- В связи с тем, что мы живем на берегу Байкала, в окружении 

красивейшей природы, туризм -  основная перспектива развития 
нашего поселения, - говорит  глава Туркинского поселения В.Л. 
СУМЕНКОВ. – Летом численность людей в Турке и Горячинске уве-
личивается раз в десять, увеличивается и антропогенная нагрузка 
на прибрежную природу. Сегодня району нужна специализирован-
ная служба, которая следила бы за чистотой берега, каждое лето 
вопрос, куда  девать  горы мусора, стал для нас настоящей голов-
ной болью. Мусоросортировочная станция и очистные сооружения 
с полями фильтрации – объекты базовой инфраструктуры ОЭЗ - в 
большой мере помогут в решении этой проблемы. Конечно, мы не 
теряем надежду на то,  что обещания,  которые  даются  нам  и на-
шим жителям в связи со строительством ОЭЗ, будут выполнены.

Глава района С.А. СЕМЁНОВ:
«Когда я вступил в должность главы, решение о создании особо 

экономической зоны уже существовало. Я сам уроженец Турки, и   по-
началу у меня  было определённое беспокойство о том, что под турзо-
ну определены самые живописные места нашего побережья  – Пески, 
Безымянка, Горячинск… Но в последние годы – и местные жители это-
му свидетели – на Байкал обрушился шквал туристов, отдыхающих в 
основном по «дикому» варианту. Неприглядные картины кострищ, му-
сор, который оставляют после себя такие туристы,  стали настоящей 
угрозой для нашей природы. Берег надо спасать, и именно цивили-
зованный подход в организации массового отдыха, использование 
современных технологий строительства, материалов, не наносящих 
вред окружающей среде, совершенная утилизация отходов могут ре-
шить эту проблему. 

Определённое непонимание вызывает у туркинцев вопрос о стро-
ительстве амбулатории. Конечно, и нам хочется, чтобы это была 
участковая больница, а не амбулатория, но в условиях экономиче-
ского кризиса, когда все считают деньги, это невозможно. Наглядный 
пример – строительство детского сада в Кике. Хорошее, нужное дело 
начал депутат (я тогда работал его помощником, ситуацию знаю). 
По современным требованиям СанПина, в дошкольном учреждении 
должно быть большое количество подсобных помещений: отдельно 
мясной, овощной, рыбный цеха, три медицинских кабинета и тому по-
добное. В результате общая площадь детсада достигла таких разме-
ров, что денег хватило только на то, чтобы воздвигнуть стены. Строй-
ка была заморожена. 

То же самое могло ожидать, если бы мы замахнулись на строи-
тельство больницы. Если соблюдать все современные требования, 
это было бы огромное здание, которое нужно было не просто постро-
ить, но и на что-то содержать. Поэтому многие районы республики 
сегодня строят как раз амбулатории с дневным стационаром. Если 
же больному требуется лечение у узкого специалиста, он отправля-
ется на лечение в ЦРБ: транспорт для этого у нас будет, дорога тоже. 
Сейчас проект проходит экспертизу, строительные работы начнутся с 
наступлением тепла и закончатся в этом году. Стоимость объекта - 38 
миллионов 620 тысяч рублей, из них 2,6 миллионов - доля района.

На протяжении многих лет в Турке вставал вопрос о строитель-
стве новой школы. Кроме того, в селе нет детского сада, нет клуба 
– все эти проблемы нам известны. И если бы не соседство с особой 
экономической зоной, трудно сказать, нашлись бы когда-нибудь день-
ги на эти социальные объекты. Сегодня же планируется строитель-
ство огромного культурно-образовательного центра, объединяющего 
под одну крышу школу, детский сад, дом культуры, школу искусств, 
библиотеку и др.  Ввод в эксплуатацию комплекса  планируется уже в 
2013 году. Стоимость объекта - около 360 миллионов рублей - это есть 
доля софинансирования республики и района в строительстве особой 
экономической зоны. Спасибо Президенту и Правительству республи-
ки, что согласились не растягивать софинансирование на долгие годы, 
а выделить сразу и быстро построить объект.

Часто местные жители задают мне вопрос о том, что в скором 
времени им запретят подходить к берегу, ловить рыбу. Говорю ответ-
ственно: местным жителям никто ничего не запретит. Люди, живу-
щие у берегов Байкала, должны иметь право свободно пользовать-
ся его биоресурсами. Как раз сейчас в Правительстве республики и  
Байкало-Ангарском территориальном управлении Росрыболовства 
мы вплотную занимаемся вопросом о разрешении местным жителям 
лицензионного лова. 

Согласен с туркинцами по поводу неудобств, которые создали им 
дорожные строители. При строительстве дороги в черте села до-
пущено очень много брака, недоделок. Мы не подпишем акт приёмки 
дороги в эксплуатацию до тех пор, пока не будут сделаны положенные 
съезды, подъезды, освещение и т.д. А не будет подписан акт нами – 
не будут получены деньги ими. Поэтому будем стоять на своём до 
конца.

К сожалению, сегодня в Турке находятся люди,  которые не до-
вольны решением Правительства Российской Федерации. Они нагне-
тают обстановку в селе, сеют скепсис среди жителей. Весной во всех 
селах Туркинского поселения состоятся сельские сходы, на которых 
мы будем встречаться с населением, разъяснять ситуацию. 

Сегодня село Турка оживает, строится, приобретает совре-
менный вид. А это значит, что у него есть будущее, есть перспек-
тивы на достойное завтра».

Проект выполнен 
компанией ООО 
«БурятКонсалтПроект» 
под управлением 
Генерального директора 
А.С. Рассказова, жителя 
с. Турунтаево.

Так будет выглядеть в скором 
времени амбулатория в Турке

Материал подготовила Елена ГОРБУНОВА.


